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Сегодня в номере 
ф «Сомневаюсь в юридической и 

экономической проработанностн по
следствий...» (обсуждаем проект Уста
ва ЛПИ). 

0 Почему работникам охраны не 
грозит безработица! 

1-я стр. 
% Собрание постановило... Что 

дальше! (информация партийного ко
митета). 

2-я стр. 
0 Начинаем знакомить читателей 

с кандидатами в народные депутаты 
в местные Советы, выдвинутыми кол
лективом ЛПИ. 3-я стр. 

22 ЯНВАРЯ состоялось сове-
1цание членов профкома и ру
ководства подразделений ЛПИ 
по обсуждению и принятию 
Устава ЛПИ. На нем бып избран 
организационный комитет в со
ставе пятнадцати человек, ко
торый вместе с профбюро 
под раздел е>1Ий должен провес
ти обсуждение проекта и орга
низовать конференции подраз
делений и института, исходя из 
следующего регламента: 

1. Проект Устава разослан по 
подразделениям до 15 января. 

2. Альтернативные предло
жения обсуждаются с участием 
составителей проекта и прини
маются на конференциях под
разделений, где по принятой 
квоте избираются делегаты на 
институтскую конференцию. 

3. Поступившие в оргкомитет 
до 23 февраля предложения 
конференций, первичных под
разделений и лиц группиру
ются, обсуждаются комиссией 
по разработке проекта Устава 
и с ее комментариями выда
ются делегатам институтской 
конференции. 

4. Проведение институтской 
конференции намечено на 
12 марта 1990 года. 

Оргкомитет просит всех со
трудников и студентов принять 
активное участие в обсуждении 
п р о е к т а Устава Л П И 
(тел. 552-63-00). 

ОРГКОМИТЕТ 

Каким быть Уставу ЛПИ? 
ГДЕ ЖЕ ВЫ, ЭКСПЕРТЫ? 

ТИПИЧНАЯ ошибка при обсуж
дении законодательных докумен
тов — жаркая дискуссия вокруг ва
риантов формулировок, в то время 
как следует обсуждать последствия 
по этим вариантам. Последнее по
зволяет очень быстро согласовать 
позиции. 

Рассматривая проект Устава на
шего института, важно иметь четкое 
представление, от имени кого он 
вынесен на обсуждение. Если это 
ректорат, который проанализировал 
последствия предлагаемых положе
ний и будет нести ответственность 
за их положительные или отрица
тельные стороны, — это первый 
вариант ситуации для коллектива 
института. Если это рабочая группа, 
которая сформулировала свои поже
лания, но не будет нести никакой 
ответственности и не рассматривала 
реальность предложенного, то это 
принципиально другая ситуа
ция. Следовало бы отметить также, 
была ли выполнена экспертиза этого 
проекта (юридическая, экономиче
ская, организационная). Обсужде
ние документа с юридическими 
ошибками — это неверная ориента
ция коллектива. К сожалению, от
дельные моменты формулировок в 
проекте Устава заставляют сомне
ваться в юридической и экономиче
ской проработанности последствий. 

Первая группа вопросов возникает 
по положениям о внешних связях 
вуза. Кардинальное предложение 
о выходе из Госкомитета СССР по 
образованию и подчинению вуза 
Совету Министров РСФСР требует 
оценки экономической предпочти-

Как открыть «сундук»? 
к вопросу О техническом творчестве 

ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ, что введение общепринятого курса технического 
творчества в вузах есть легкий и формальный подход к серьезной 
и широкой проблеме профессионального воспитания молодежи. Созда
ется впечатление, что происходит подмена тезисов, согласно которой 
вместо разработки и создания системы воспитания личности, способству
ющей развитию творческих возможностей последней, предлагается некий 
эрзац этой системы, лишенный самых существенных компонентов. 

По нашему глубокому убеждению, обучение студентов эрзистическим 
методам решения научно-технических задач не даст желаемого эффекта, 
так как в стороне остаются наиболее важные компоненты творчества — 
этика и эстетика. Именно с них и должен начинаться многоступенчатый 
процесс творческого воспитания молодежи. К сожалению, теоретики 
технического творчества преждевременно и необоснованно начали 
утверждать о существовании методики обучения творчеству, забыв, что 
творчество — не ремесло, и обучить ему невозможно, но системой 
различных воспитательных и образовательных мероприятий можно 
пробудить человека к творчеству. 

При этом должны быть учтены диалогические аспекты творческого 
процесса, связанные с развитием интуитивного мышления, имеющего 
в основе своей генетичеС15ую природу. Умение вскрыть возможности, 
заложенные в генетическом коде человека, где нашли отражение знания 
и опыт предшествующих поколений, наверное, — одна из главнейших 
задач по творческому воспитанию. Это обстоятельство особенно важно 
в работе с молодежью, не обладающей ни глубокими знаниями, ни 
жизненным опытом и, формально, не имеющей оснований для творче
ского процесса, но фактически постоянно доказывающей свои недю
жинные возможности. Здесь весьма полезно вспомнить о природных 
дарованиях, которые у одних реализуются сами по себе в самом раннем 
возрасте, а у других — со временем и под воздействием внешних 
факторов нравственного или эстетического характера. 

Другими словами, можно открыть «сундук» собственных творческих 
возможностей, если научиться глубоко и тонко чувствовать, что достига
ется воспитанием на Ьысоких образцах творчества из других областей 
человеческой деятельности, в частности живописи и особенно музыки 
и поэзии. Таким образом, следует продолжить в вузе на более высоком 
уровне, чем это делалось в средней школе, формирование личности 
обучаемых, и в первую очередь за счет нравственного и эстетического 
воспитания. Склонность к техническому творчеству непременно проя
вится на такой благодатной почве. С другой стороны, понимание 
социальных и этических проблем творчества заставит молодежь, 
возможно, впервые, задуматься о нравственных аспектах избранной 
профессии в плане необходимости творческого труда как естественной 
реакции на задачи, стоящие перед обществом в целом. 

Э. ДЕНИКИН, 
доцент кафедры 
«Детали машин» 

тельности этого шага для финанси
рования вуза и согласия вышестоя
щего органа. Такой подход несколь
ко вузов России неминуемо приведет 
к созданию Госкомитета РСФСР по 
образованию и, следовательно, к из
менению уровня подчиненности для 
ЛПИ с государственного на респуб
ликанский. Вряд ли организационно 
правильным является конкретизация 
в Уставе показателей, планируемых 
вузу со стороны вышестоящего орга
на управления. 

Предложение о юридической и 
финансовой самостоятельности 
структурных подразделений, к кото
рым относятся факультеты и вычис
лительные центры, вызывает вопрос 
об организационной реализации это
го шага. Без конкретизации прав 
деканов, задач соответствующих 
служб на факультетах, разработки 
системы счетов и т. д., определение 
финансовой и юридической самосто
ятельности будет деклара
цией. А предложение фиксации 
фонда заработной платы (п. 5.2). 
отражает самые консервативные 
экономические механизмы. 

Предложенная структура органов 
самоуправления коллектива пред
ставляется излишне усложнен
ной. Демократия 4 управлении не 
зависит от числа органов само
управления, а их предполагается 
5 на уровне института Анализ 
функции управления в вузе позволя
ет иметь два таких органа. Ученый 
совет — для текущих и аттестаци
онных вопросов; совет — для пер
спективных вопросов. Все вопросы, 
которые проект Устава возлагает на 
конференцию, совет и его педсоветы, 
можно просто передать совету. При 
этом, обеспечивая демократизацию 
управления, формирование совета 
следует принять на основе выборно
сти всех чжнов, включая и руковод
ство института, через подразделе
ния. Минимизация звеньев в струк
туре управления — это обществен
ный принцип управления, и его 
нарушение всегда приведет к ухуд
шению работы института. Нельзя 
забывать также, что самоуправление 
коллектива не имеет юридической 
и явной материальной ответственно
сти, поэтому возлагать чрезмерные 
функции на подобную систему уп
равления не следует. 

Нельзя согласиться и с положени
ем о выборах декана в ученом 
совете, так как опыт высшей школы 
показал, что их выборы должны 
быть в своем коллективе — на фа
культете. 

По отдельным положениям про
екта Устава можно высказать следу
ющие соображения. В ряде его 
пунктов использована формулировка 
«в соответствии с действующими 
правилами». Следует дать в прило
жении к Уставу перечень норма
тивных документов, которые прини
маются для регламентации деятель
ности института. 

Необходимо привести в приложе
нии принимаемую структуру вуза 
с четкой формулировкой наименова
ний подразделений. Очень жаль, что 
в проекте Устава не выделено 
раздела о статусе кафедры, которая 
фигурирует в проекте лишь совмес
тно с хозяйственными и вспомога
тельными подразделениями. 

Почетное звание целесообразно 
иметь в виде; «Почетный профессор 
ЛПИ» и «Почетный работник ЛПИ». 
Предложение проекта Устава о по
четном докторе вносит путаницу 
между степенью и званием. Не ясно, 
почему перевод на должность на
учных сотрудников предусмотрен 
только для подготовки докторской 
диссертации и кто будет финансиро
вать этот переход в условиях само
стоятельности факультетов. Почему 

увольнение преподавателя, не про
шедшего избрания, производится по 
окончании учебного года, а не 
семестра? 

Что понимается под трудовым 
договором для сотрудников институ
та? Почему в состав профориентаци-
онных форм не включен «Малый 
ЛПИ»? Зачем надо регламентиро
вать возможность проживания сту
дента в гостинице? 

В современных условиях, я счи
таю, требуют четкого определения 
принципы функционирования в ин
ституте газеты «Политехник». Воз
можным вариантом была бы пе
редача ее органу самоуправления — 
совету института. 

Следовало бы в Уставе определить 
права общественных организаций 
в институте, в частности, при выде
лении им помещений. Не использо
ваны в проекте Устава возможности 
вуза по поддержанию ветеранов 
института, перешедших на пен
сию. Недостаточно выражены в про
екте Устава механизмы взаимоотно
шений подразделений. 

Нельзя согласиться с подчеркну
той в проекте Устава особенностью 
руководителя совета, который «име
ет право ввести до 10 процентов от 
численности». Либо следует огово
рить, кто по должности должен 
войти в совет, либо дать также право 
всем членам совета. 

Нц отмеченные вопросы, с моей 
точки зрения, следует обратить вни
мание при обсуждении проекта Ус
тава. _ -я«м*»и 

в. ГЛУХОВ, 
заведующий кафедрой 

экономики и управления 
металлургическим 

производством 
профессор 

Ректор 
отвечает 

физмеховцам 
в ПРОФБЮРО, КОМИТЕТ 

ВЛКСМ И СТУДЕНТАМ-ЧЛЕ
Н А М УЧЕНОГО СОВЕТА Ф М Ф 

С ИНТЕРЕСОМ прочел ваше 
письмо, опубликованное 12 ян
варя 1990 г. в газете «Поли
техник» № 2. Полагаю, я пра
вильно понял избранную вами 
форму обращения ко мне, на
правив ваше открытое письмо 
в аттестационную комиссию (ут
вержденную ученым советом 
ЛПИ) в качестве официального 
документа. Хотя вы могли это 
сделать и сами. 

Сам факт активного участия 
студентов в формировании опре
деленного мнения для принятия 
решений, касающихся деятель
ности декана, меня радует. Сле
довательно, от лозунга . «Сту
денты, участвуем в соуправлении 
вузом!» вы переходите к де
лам. И это прекрасно. С особым 
удовлетворением отмечаю, что 
вы цените, когда руководитель 
факультета — выдающийся уче
ный. Хочу добавить, что этот 
эпитет можно распространить 
и на других деканов и заведую
щих кафедрами нашего институ
та, в том числе и профессоров 
физико-механического факуль
тета. 

Примите мои наилучшие по
желания успехов в учебе и об
щественной работе. 

Ю. ВАСИЛЬЕВ, 
ректор 

СТОИТ ПРИСЛУШАТЬСЯ 

м ы ВСЕ мечтали о т о м , как 
по м е р е продвижения в деле 
строительства социализма бу
дут сняты вопросы по про
изводству решеток, железных 
дверей, замков и охранной 
сигнализации. Такие понятия, 
как с т о р о ж , охранник и 
ОБХСС, исчезнут из нашего 
обихода. Но... увы, работникам 
охраны безработица пока не 
угрожает. Охрана нашего ин
ститута — дело довольно слож
ное: в первую очередь это 
вызвано тем, что институт не 
имеет ограды. 

Такое положение вызвало 
необходимость, п о м и м о внут
ренних постов, организовать 
патрульную службу. П^ртрули-
рование территории институ
та — это дополнительные л ю 
д и , дополнительные траты. Но 
вкупе с милицейскими патруля
м и дает положительные р е 
зультаты: так, была поймана 
и обезврежена группа подрос
тков, занимающихся к р а ж а м и , 
были изобличены и похитители 
аппаратуры. 

Основные объекты взяты под 
охранную сигнализацию, и в 
1990 г. эта работа будет обяза
тельно закончена, но все ли 
вопросы по охране социалисти
ческой собственности в нашем 
институте будут р е ш е н ы ! 
Я и м е ю в виду халатное отно

шение к своим обязанностям 
некоторых политехников. Иног
да это хапатность, граничащая 
с преступностью. Ушли и забы
ли закрыть двери, окна, забыли 
к л ю ч в сейфе, забыли, что 
социализм пока не постро
ен. А преступники не забывают 
своих «обязанностей». 

Если наши ответственные ра
ботники, да и не только они, не 
изменят отношения к своим 
п р я м ы м обязанностям, к при
м е р у , будут забывать включать 
охранную сигнализацию, то 
нам ничто не п о м о ж е т . 

Остается только одна на
д е ж д а на рост сознательности 
или... на халатность среди пре-
ступников. К/ЧЕРНЯЕВ, 

начальник ВОХР Л П И 

ОТ РЕДАКЦИИ. В этой замет
ке редакция вернулась к во
просу,, который последний раз 
поднимался участниками со
вместного рейда («Где что 
плохо лежит!», «Политехник», 
№ 6, 1989 г.). Ни тот, ни этот 
материал не преследуют 
целью повышение пресловутой 
бдительности. Давайте просто 
не забывать: и в институте — 
как это ни горько констатиро
вать, — и за его пределами 
есть охотники до чужого кар
мана. Наши с вами сооте
чественники... 



в ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА 

План мероприятий по реализации 
постановления партийного собрания 

в ПОСТАНОВЛЕНИИ общеинститутского партийного, 
собрания, опубликованном в «Политехнике» № 38, 
1989 г., в одном из его пунктов говорится: иПартий-
ному комитету в срок до 15 января 1990 г. разрабо
тать план мероприятий по реализации данного 
постановления». 

12 января на заседании партийного комитета этот 
план был утвержден. Доводим его до сведения 
коллектива института. 

1. Во всех партийных г р у п 
пах и цеховых парторганиза
циях провести о б с у ж д е н и е 
предложений коммунистов 
и б е с п а р т и й н ы х по п р о е к т а м 
Устава и п р о г р а м м н ы х д о к у 
ментов к X X V I I I съезду 
КПСС. Партийным б ю р о це
ховых п а р т о р г а н и з а ц и й 
обобщить п р е д л о ж е н и я и 
представить их в п а р т к о м . 
С р о к — ф е в р а л ь — м а р т 
1990 г. Отв. — партгрупорги, 
секретари партбюро. 

2. Обобщить предложения 
к о м м у н и с т о в , высказанные 
при обсуждении проектоа 
Устава и п р о г р а м м н ы х д о к у 
ментов КПСС, принять со
ответствующее постановле
ние парткома института и 
довести его до сведения ЦК 
К П С С . с р о к — апрель 
1990 г. Отв. — Олейников 
с. Ю. 

3. Партийному комитету 
разработать и представить 
в соответствующие партий
ные органы к о н к р е т н ы е 
п р е д л о ж е н и я по организа
ции прямых, альтернативнь1х 
выборов, секретарей б ю р о 
и комитетов, делегатов пар
тийных конференций и съез
дов всех уровней. Срок — 
февраль 1990 г. Отв. — 
Олейников С. Ю. 

4. Рекомендовать секрета
р я м партийных б ю р о и парт
г р у п о р г а м обсудить в к о л 
лективах своих подразделе
ний р е з о л ю ц и ю парткома от 
04.12.89 г. о путях решения 
экономических п р о б л е м в 
Л е н и н г р а д с к о м регионе и 
провести в институте к о н ф е 
р е н ц и ю специалистов-эконо
мистов. Срок — январь— 
февраль 1990 г. Отв. — 
Диденко Н. И., секретари 
партбюро, партгрупорги. 

5. Провести о б с у ж д е н и е 
проекта Устава ЛПИ в пар
тийных группах и цеховых 
партийных организациях. 
Обобщить п р е д л о ж е н и я и 
замечания к о м м у н и с т о в и 
беспартийных на комиссиях 
парткома и обсудить их на 
р а с ш и р е н н о м заседании 
партийного комитета с уче
т о м решения партийного со-
б р а н и я Л П И о т 
08.12.89 г. Срок — я н в а р ь -
февраль 1990 г. Отв. — 
Ефремов В. Д., Цикин И. А., 
Чувиляев Р. Г., Иванов В. А., 
Зуев А. В., Аброян И. А. 

6. Совместно с р е к т о р а 
т о м , п р о ф к о м о м , студен
ческими общественными о р 
ганизациями и комиссией 
совета выработать квоты 
представительства подраз
делений института на конфе
р е н ц и ю ЛПИ по принятию 
Устава института и провести 
эту к о н ф е р е н ц и ю . Срок — 
ф е в р а л ь — м а р т 
1990 г. Отв. — Диденко 
Н. И. 

7. Продолжить практику 
регулярных встреч к о м м у 
нистов-руководителей ин
ститута с т р у д о в ы м коллек
тивом. Практиковать публич
ные о б с у ж д е н и я коллекти

вом института ключевых 
вопросов его развития и 
важнейших текущих в о п р о 
сов. Публиковать график и 
тематику этих встреч. 
Срок — в течение года. 
Отв. — Васильев Ю. С. 

8. Регулярно публиковать 
в газете «Политехник» мате
риалы о работе парткома, 
тезисы докладов и п р о е к т ы 
постановлений партийных 
собраний института, сведе
ния о кандидатах в члены 
парткома в предвыборный 
период. Срок — весь пери
од. Отв. — Белопасов В. А. 

9. Организовать стенды 
газеты «Политехник» во всех 
подразделениях института. 
С р о к — я н в а р ь — ф е в р а л ь 
1990 г. Отв. — секретари 
партбюро, партгрупорги. 

10. Изучить в о з м о ж н о с т ь 
создания общеинститутской 
радиосети и информировать 
п а р т к о м о принятом р е ш е 
нии. Срок — февраль—март 
1990 г. Отв. — Васильев 
Ю. С. 

11. На к а ж д о м собрании 
цеховых партийных о р г а н и 
заций информировать о ра
боте парткома, заблаговре
менно обсуждать на собра
ниях цеховых партийных 
организаций тезисы докла
дов и п р о е к т ы постановле
ний партийных собраний ин
ститута и предлагаемый со
став парткома в предвы
б о р н ы й период. Срок — 
весь период. Отв. -:- секре
тари пфэтбюро. 

12. Провести анализ р е 
зультатов работы цеховых 
парторганизаций в решении 
кадровых вопросов и повы
шении профессионального 
уровня п р о ф е с с о р с к о - п р е 
подавательского состава, на
учных с о т р у д н и к о в и р у к о 
водящих кадров в условиях 
демократизации управления 
и о т м е н ы «Временного по
ложения о п о р я д к е согласо
вания в партийной организа
ции Л П И кадровых в о п р о 
сов» и доложить на заседа
нии парткома. Срок — ап
рель 1990 г. Отв. — Иванов 
В. А. 

13. Поручить члену парт
кома, с е к р е т а р ю комитета 
В Л К С М Баринову А. В. орга
низовать активное участие 
студенческого коллектива в 
кампании по выборам в мес
тные Л республиканский Со
веты. Срок — январь-март 
1990 г. Отв. — Баринов А. В. 

14. Развернуть работу по 
организации в институте 
празднования 45-й г о д о в щ и 
ны Победы в Великой Оте
чественной войне. О б р а з о 
вать к о м и с с и ю в составе 
Смирнова А. А. (председа
тель), Баринова А. В., Во-
лостнова А. Н., Воротилова 
Н. В., Иванова Н. Н. Срок — 
май 1990 г. Отв. — Горчако
ва Л. И. 

Контроль за исполнением 
данного постановления воз
ложить на Дурандина К. П. 

ПОЛИТЕХНИК № 5 
— Алексей, сейчас в институ

те многие, и студенты, и препо
даватели недоумевают — ока
зывается, после конференции 
трудового коллектива ЛПИ ты 
выдвинут кандидатом в депута
ты Ленсовета от... П О «Красный 
Октябрь». Нет ли здесь пара
докса! 

— М н е , конечно, досадно, 
что институтская конференция 
«прокатила» меня как канди
дата в депутаты Ленгорсовета. 
М о ж е т быть, сыграл с в о ю роль 
стереотип к о м с о м о л ь с к о г о ли
дера (в негативном смысле), 
м о ж е т быть, м о и личные недо
статки, но т р у д н о представить, 
что человеку мои<но не 
предоставить в о з м о ж н о с т ь 
участвовать в п р е д в ы б о р н о й 
борьбе — особенно сейчас, 
когда к о м с о м о л нуждается в 
трибуне на всех уровнях, — 
только за то, что он занимает 
какой-либо пост. Но таково 
решение делегатов к о н ф е р е н 
ции ЛПИ... 

Но, тем не менее, борьба 
есть борьба, и м ы (я и с е к р е 
тарь комитета В Л К С М ГТФ) 
были выдвинуты коллективом 
о д н о г о из цехов завода «Крас
ный О к т я б р ь » . 

— Чьи ж е интересы, в таком 
случае, будет представлять бу
дущий депутат Ленгорсовета 
Баринов! 

— В м о е й п р е д в ы б о р н о й 
п л а т ф о р м е — в о з р о ж д е н и е 
Ленинграда как центра полити
ческой и культурной ж и з н и 
страны и защита интересов 
м о л о д е ж и , п р е ж д е всего сту
денчества. ' 

— Однако демографы утвер
ждают, что Ленинград — город 
в основном людей среднего 
и преклонного возраста. Не 
проявляете ли вы групповой 
эгоизм..! 

— В н о в о м составе Ленсове
та д о л ж н ы быть л ю д и всех 
слоев населения, компетентные 
в р е ш е н и и тех или иных п р о 
блем, м н е хотелось бы рабо-

СВОЯ позиция 
с с е к р е т а р е м комитета В Л К С М ЛПИг 
к а н д и д а т о м в депутаты Ленгорсовета 

беседует н а ш корреспондент 

тать в м о л о д е ж н о й к о м и с с и и . 
Особых иллюзий по поводу 
у с п е ш н о г о итога выборов, к о 
нечно, не питаю, но все-таки — 
есть в о з м о ж н о с т ь отстаивать 
п о з и ц и ю комитета В Л К С М ЛПИ 
публично. 

— А позиция комитета 
В Л К С М , во всем совпадает 
с позицией обкома! 

— М ы считаем, что организа
ция д о л ж н а приносить реаль
н у ю пользу ее членам, и о б к о м 
В Л К С М занял единственно пра
вильную п о з и ц и ю — - о н не вме
шивается в наши дела. Да 
и п о т о м , никто не м о ж е т 
объять необъятное, и у о б к о м а 
полно своих п р о б л е м , пусть 
будет просто к о о р д и н а т о р о м 
наших дел. 

— Ты считаешь, что благода
ря обкому ВЛКСМ, членом 
которого ты недавно стал, ко
митет В Л К С М ЛПИ будет всег
да в курсе молодежной иници
ативы города! 

— Да. 
— Алексей, а почему тебя 

«прокатили» при выборах в 
секретари Калининского райко
ма В Л К С М ! 

~ Я отказался баллотиро
ваться в первые секретари 
райкома, п о т о м у что наша 
цель — на базе «старого» к о м 
сомола создать м о л о д е ж н у ю 
о р г а н и з а ц и ю нового типа. 
И сделать это в Л П И , с к о т о 
р ы м связана вся м о я работа. 
И п о т о м , к а ж д ы й д о л ж е н зани
маться своим д е л о м и на своем 
месте. 

К слову, удовлетворен итога
ми нашей к о н ф е р е н ц и и и как 
секретарь комитета к о м с о м о 
ла, и просто как человек. Как 
секретарь — т е м , что была 

принята наша п р о г р а м м а ( п р и 
чем своя п р о г р а м м а , а не 
указанная откуда-то сверху) 
для студентов института. Се
годня, замечу, комитет к о м с о 
мола ЛПИ на 3/4 состоит из 
студентов, а не из «аппаратчи
ков», как это бывало раньше. 

Как человеку мне, конечно, 
приятно, что прямые в ы б о р ы 
секретаря комитета В Л К С М п о 
зволили м н е продолжить рабо
ту на этом посту с целью 
к о о р д и н а ц и и совместной дея
тельности, а именно эта ф у н 
кция д о л ж н а быть основной 
у всех вышестоящих к о м с о 
мольских органов... 

— У ж е год как существует 
молодежный центр ЛПИ. Ка
жется, вы выжили среди мно
жества конкурентов, в условиях 
негативного отношения к хоз
расчетной деятельности комсо
мола, при отсутствии опыта 
подобной деятельности у нас. 
Как будет развиваться ваша 
работа дальше! 

— Теперь н е о б х о д и м о дока
зать полезность к о м с о м о л ь с к о 
го предприятия для института. 
В качестве п р и м е р а м о ж н о 
вспомнить и о р г а н и з а ц и ю по
е з д о к за р у б е ж для студентов 
и с о т р у д н и к о в Л П И , и д о г о в о р 
с администрацией о финанси
ровании студенческой науки 
в Л П И , и использование меха
низма М Ц при организации 
сельхозработ, финансовую п о 
мощь к о м а н д е КВН Л П И и сту
дентам, разрабатывающим 
проект инвалидной коляски. 

В ближайших планах — от
крытие водительских курсов. 

Беседу вела 
О. ГИРШКЕВИЧ 

Неорганизованность — это роскошь, 

которую может позволить себе только богатый человек 
ЭТА СТАТЬЯ предназначена тем, 

кто решает вычислительные задачи 
и обучает этому ремеслу студентов. 

Основная трудность, с которой 
сталкиваются пользователи-вычис
лители, — это обилие программных 
средств, отсутствие документации 
к ним и, как следствие, низкая 
эффективность использования са
мых современных, самых тщательно 
сконструированных программ. Боль
шинство, правда, и не знают об'их 
существовании и поэтому пребывают 
в твердой уверенности, что пользу
ются лучшими методами. Не менее 
важным является и то, что пользова
тели экономически не заинтересова
ны в применении самых быстрых, 
самых точных, самых-самых алго
ритмов. 

Отсутствие экономических стиму
лов — самое серьезное препятствие 
на пути любых благих начинаний 
и реорганизаций, но ситуация с вы
числительной техникой в институте 
складывается так, что становится 
выгодным навести порядок в области 
программного обеспечения. Что же 
изменилось? 

Появились машины ЕС-1045, 
ЕС-1060 и ЕС-1061, снабженные 
СВМ, что позволило многим убе
диться в выгодности проводить обу
чение (бесплатно) на хороших ма
шинах с развитым программным 
обеспечением. Как следствие, число 
заявок на машинное время на ЕС-
ЭВМ для учебного процесса превы
сило институтские возможности в 

два раза! 
Экономическая политика всех 

фирм, производящих программное 
обеспечение, — это политика тол
стых журналов, печатающих боль
шие романы по частям, с продолже
нием. Купив один том, ты вынужден 
купить и все остальные. Как доро
жают толстые журналы, так дорожа
ет и программное обеспечение. И те
перь уже многие задумываются, 
купить ли себе журнал «для личного 
чтения», или объедиршться и купить 
его на двоих. Покупая очередное 
продолжение библиотеки БИМ-М в 
Минске, я обнаружил, что одновре
менно эту же библиотеку в институ
те покупают еще 4 кафедры! Итого 
институт купил библиотеку у минчан 
не за 4000 рублей, а за 16000. 
Уверен, что мы в сумме переплатили 
за различные программные средства 
огромные деньги. 

Резкое увеличение числа покупае
мых персональных ЭВМ, т. е. воз
растание числа хозяев машин, при 
отсутствии координации между ни
ми, только увеличивает число лиш
них трат. 

Медленно, но увеличивается число 
факультетов, всерьез заинтересован
ных . в обучении своих студентов 
информатике. И здесь возникает 
дублирование, но теперь уже в раз
работке методик обучения, подго
товке преподавателей, создании 
учебных пособий. Этих четырех 
причин достаточно для того, чтобы 
поднять вопрос об организации 

фонда программных средств для 
пользователей-вычислителей. 

Фонд.— это: программные сред
ства, документация и консультации 
по применению имеющихся про
граммных средств; обучение препо
давателей (постановка курсов и на
писание учебных пособий) разра
ботке учебного программного обес
печения; решение научных задач на 
условиях соисполнителей хоздого
ворных работ. 

Группа преподавателей ФТК 
предлагает • всем заинтересованным 
лицам образовать институтский 
фонд программных средств на сле
дующих условиях. 

Вы имеете право вступить в фонд 
либо как учредитель, либо ' как 
пользователь. Учредитель вносит 
первоначальный взнос и становится 
совладельцем всех программных 
средств фонда. Пользователь полу
чает программные средства из фонда 
напрокат по договорной цене. Во
прос о деньгах в условиях формаль
ного хозрасчета может погубить 
данное начинание в самом начале, 
однако у нас всегда есть выход — на 
первых порах платить не деньгами, 
а ресурсами. 4" 

Всех заинтересованных лиц при
глашаем на собрание учредителей 
фонда, которое состоится 20 февра
ля в 14.00 в ауд. 214 9-го корпуса. 

Ю. СЕНИЧЕНКОВ, 
председатель совета 

пользователей ФТК 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

Кандидаты в народные депутаты Ленгорсовета, 

выдвинутые коллективом Политехнического института 

Владимир 
Вачаганович 

Бадалов 

РОДИЛСЯ 28 октября 1939 года 
в гор. Ашхабаде. В 1963 г. закончил 
Ленинградский политехнический ин
ститут. Трудовую деятельность на
чал мастером на Ижорском заводе, 
работал научным сотрудником в 
Ленфилиале «Союздормаш», служил 
в рядах СА на Крайнем Севе
ре. С 1970 г. работает в ЛПИ на 
кафедре «Подъемно-транспортные и 
строительные машины», кандидат 
технических наук, доцент. 

Член КПСС с 1968 г., был 
председателем профбюро факульте
та, в период летних отпусков не
сколько лет работал начальником 
пионерского лагеря института. В но
ябре 1989 г. прямым тайным голосо
ванием на альтернативной основе 
избран председателем профкол^ ин
ститута. 

Женат, имеет 2 детей (дочь — 
студентка, сын — школьник), же
на — врач. • 

ПРЕЖДЕ ВСЕГО, несколько осно
вополагающих принципов проекти
рования систем, обязательным эле
ментом которых является человек: 

1. «Не человек для системы, 
а система для человека». И целью 
функционирования такой системы 
должно быть гармоничное разви
тие личности. Семья, работа, одеж
да, пища — все должно доставлять 
радость. Название системы — не 
суть, его может и не быть. 

2. «Не проектируй систему под 
себя». Система, спроектированная 
под министерства и ведомства, 
порочна. 

3. «Среднего человека не су
ществует». В разумно спроектиро
ванной системе должно быть удоб
но всем — инвалидам и олимпий
ским чемпионам, молодым и пожи
лым, людям разных национально
стей, начальству и подчиненным. 

Основными путями стабилизации 
обстановки в стране считаю: 

— ясное представление о целях, 
принципах построения и функцио
нирования системы (страна, рес
публика, город, район). Каковы 
источники финансирования, рас
пределение средств по направле
ниям, способы получения прибыли 
и т. д.; 

— соблюдение принципа соци
альной справедливости. В условиях 
острейшего дефицита в стране 
несоблюдение этого принципа еще 
более дестабилизирует общес
тво — обостряет отношения между 
людьми, порождает слухи и т. д.; 
в беде мы должны быть все равны; 

— полная и объективная инфор
мация. Искажение информации или 
ее недостаток лишает возможности 
правильно оценивать состояние си
стемы, творчески и активно учас
твовать ее членам в управлении, 
а тем более прогнозировать пове
дение системы; 

— все сферы деятельности чело
века равноправны (труд, отдых, 
охрена здоровья, просвещение и 
т. д.). Развитие одних не должно 
быть тормозом для других; 

•— коренная перестройка систе
мы образования — от воспитания 
коллективной серости к воспита
нию гармоничной личности. Разви
тие творчества, индивидуальности 
и духовности на основе альтерна
тивности в образовании; 

— возвращение ленинградцам 
исторических и культурных ценно
стей Ленинграда. Дворцы — музе

ям, концертным залам, детям; 
— повышение авторитета партии 

путем отказа от привилегий, зако
нодательной ведущей роли партии 
на основе многопартийности, раз
вития гласности и демократии; 

— признание и соблюдение Все
общей декларации прав челове
ка. Самоизоляция невозможна и, 
как показала история, губительна; 

— демонтаж любых неэффектив
ных систем • с целью создания 
новых высокоэффективных. Отказ 
от догм и стереотипов. 

И, наконец, вера — вера в добро, 
людей, в дело, которому слу
жим. И если мы будем едино
душны в главном, то в деталях 
разберемся. 

Сергей 
Георгиевич 

Беляев 
РОДИЛСЯ в 1954 году в 

гор. Гатчине. После окончания 
ЛПИ в 1977 г. работал масте
ром, затем старшим инженером 
в тресте «Спецгидроэнергомон-
таж». 

С 1980 г. — в Политехниче
ском институте на кафедре 
ВИЭГ (ИВЭ). Работал старшим 
инженером, заведующим лабора
торией, заочно закончил аспи
рантуру и в 1985 г. защитил 
кандидатскую диссерта
цию, с 1986 г. работал старшим 
научным сотрудником, старшим 
преподавателем, в настоящее 
время — доцент. 

С 1986 года — партгрупорг 
кафедры. Член КПСС с 1984 го
да. 

Женат, имеет двоих детей. 

В УСЛОВИЯХ острейшего по
литического и э к о н о м и ч е с к о г о 
кризисов, т. е. кризиса власти, 
только практика м о ж е т слу
жить к р и т е р и е м истины. 

Новые выборы д о л ж н ы пока
зать на деле, что лозунг, 
провозглашенный ленинской 
партией «Вся власть Советам!», 
д о л ж е н быть воплощен в 
ж и з н ь . Весь народ д о л ж е н 
быть причастным к управлению 
страной, г о р о д о м , рай
о н о м . К о м м у н и с т ы 90-х годов 
д о л ж н ы д е л о м доказать, что 
в с о ю з е с д е м о к р а т и ч е с к и м и 
движениями они способны вы
вести страну из тупика. В каж
д о м районе необходимо с ф о р 
мировать органы власти, п р и 
влекая к работе самых к о м п е 
тентных и грамотных специали
стов. Все районы города д о 
л ж н ы быть равноправны в рас
пределении продовольствия и 
промышленных товаров. Пер
спективные планы развития 
района, исходя из реальных 
средств б ю д ж е т а , д о л ж н ы об
суждаться при п о м о щ и рай
о н н о г о р е ф е р е н д у м а . Б ю д ж е т 
района д о л ж е н формироваться 
на основе р а з у м н о й политики 
налогообложения предприятий 
и организаций. Кооперативы 
и предприятия, вкладывающие 
средства в развитие района, 
производящие п р о д у к ц и ю по 
спецзаказам района, д о л ж н ы 
иметь льготы по налогообло--
ж е н и ю . 

Б ю д ж е т города должен быть 
сформирован отчислениями из 
районных б ю д ж е т о в , п р о п о 
рционально численности насе
ления. В районе д о л ж н ы быть 
р е ш е н ы главные проблемы со
циальной с ф е р ы : снабжение 
п р о д у к т а м и питания, развитие 
транспорта и сети услуг, отды
ха и спорта. Особая забота — 
Политехническому институту, 
к о т о р ы й д о л ж е н развиваться, 
иметь сеть ш к о л , д о л ж е н стать 
культурным ц е н т р о м района. 

В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 4 , 
мы ознакомили читателей 
со списком всех кандидатов 
в народные депутаты в мес
тные Советы, выдвинутых 
коллективом' ЛПИ. 

Начиная с сегодняшнего 
номера, предлагаем публи
кацию кратких биографий и 
программ наших кандида
тов. 

Нина 
Ивановна 
Пальмова 

и м я кандидата в народные 
депутаты Л е н и н г р а д с к о г о г о 
р о д с к о г о Совета по избира
тельному о к р у г у № 81 Н. И. 
Пальмовой известно м н о г и м 
преподавателям и студентам 
Л е н и н г р а д с к о г о политехниче
с к о г о института, где она рабо
тает старшим преподавателем 
кафедры «Экспериментальная 
физика». 

Нина Ивановна родилась в 
1934 году в семье военного 
летчика. Окончив в 1958 году 
физико-механический факуль
тет Л П И , шесть лет работала 
и н ж е н е р о м на «Светлане», а с 
1967 года преподает в Л П И . 

Политехники х о р о ш о знают, 
что Н. И. Пальмова принадле
жит к числу тех л ю д е й , кто не 
только имеет свои суждения, 
но и отстаивает их, даже оста
ваясь в меньшинстве. При этом 
всегда борется только за инте
ресы дела. Энергия и б е с к о р ы 
стность таких людей, как 
Н. И. Пальмова, необходимы 
нашему г о р о д у именно сейчас, 
к о г д а решается его судьба, 
судьба страны. 

Д е м о к р а т и ч е с к и е взгляды 
Н. И. Пальмовой близки к п о з и 
ции М е ж р е г и о н а л ь н о й группы 
депутатов СССР. Это защита 
прав человека, главенство об
щечеловеческих ценностей над 
классовыми, переход к м н о г о 
партийной политической систе
м е и м н о г о у к л а д н о й рыночной 
э к о н о м и к е . Воплощение этих 
принципов в жизнь, в о з р о ж д е 
ние Ленинграда как центра 
р у с с к о й и м и р о в о й культуры 
д о л ж н о стать с м ы с л о м работы 
нового Ленсовета — убеждена 
Н. И. Пальмова. 

Чтобы эти цели были реаль
н ы м и , н е о б х о д и м о : 

— избрать в Ленсовет поря
дочных, энергичных и трезво 
мыслящих депутатов, не ослеп
ленных идеологией, не свя
занных с аппаратом и н о м е н 
клатурой; 

— принимать все решения 
гласно, с о б с у ж д е н и е м аль
тернативных п р е д л о ж е н и й и 
персональным голосованием 
по важнейшим вопросам; 

— обеспечить равные права 
всем общественным д в и ж е н и 
ям при обязательной защите 
ленинградцев от проявлений 
шовинизма, национальной не
п р и я з н и ; 

— защитить Советы от пар
тийного диктата; 

— остановить процессы раз
рушения памятников культуры 
и о к р у ж а ю щ е й с р е д ы ; 

— освободить культуру от 
идеологии; 

— защитить от преследова
ний прогрессивные средства 
массовой информации Л е н и н 
града (газета «Смена», редак
ция видеоканала ТВ «Пятое 
колесо»); 

— отдать храмы в е р у ю щ и м , 
д в о р ц ы — народу; 

— упразднить все привиле
гии номенклатуры; 

— признать наконец, что 
т р у д ж е н щ и н ы по созданию 
з д о р о в о й , счастливой семьи не 
менее важен, чем т р у д на 
производстве. 

М ы уверены, что в лице 
Нины Ивановны Пальмовой ле
нинградцы получат достойного 
депутата Ленсовета, смело от
стаивающего их интересы, всег
да г о л о с у ю щ е г о по совести. 

Борис 

Дмитриевич 

Курников 
РОДИЛСЯ 21 сентября 

1943 года. Окончил в 
1961 году среднюю школу 
№ 38 города Ленинграда. 

После окончания физи
ко-металлургического фа
культета и аспирантуры Ле
нинградского политехниче
ского института с 1972 года 
работает преподавателем ка
федры общей химии ЛПИ. 

В. Д. Курников — член 
КПСС, кандидат технических 
наук, доцент. 

Женат, имеет двоих детей. 

СОВЕТЫ — власть народа; 
обязанность депутата — ра
бота для л ю д е й ; каждый 
ленинградец должен быть 
уверен, что он влияет на все 
решения, принимаемые Со
ветами; гласность — обяза
тельное условие деятельно
сти Советов и исполкомов 
всех уровней; решениям, 
затрагиваюш^им интересы 
всего города, — мандат ле
нинградцев. 

Борьба за э к о л о г и ю — это 
борьба за нашу жизнь и 
жизнь наших детей; эконо
мически выгодным м о ж е т 
быть только экологически 
чистое производство; невоз
м о ж н о полностью очистить 
отходы устаревших техноло
гий, необходим переход на 
новые материально- и энер
госберегающие экологиче
ски чистые технологии; за
претить промышленное 
строительство в черте г о р о 
да; строжайшая судебная 
ответственность за экологи
ческие преступления. 

Необходима материаль
ная гарантия подъема на
р о д н о г о образования и 
культуры, хватит школьных 
«реформ», забывающих как 
об ученике, так и об учите
ле; пересмотреть систему 
п р о ф е с с и о н а л ь н о - т е х н и ч е 
с к о г о обучения; нужны ли 
Ленинграду все нынешние 
ПТУ? 

Важнейшее условие подъ
ема э к о н о м и к и — предос
тавление самостоятельности 
предприятиям; роль г о р о д 
с к о г о Совета — экономиче
ское стимулирование выпус
ка предприятиями Ленин
града товаров народного 
потребления и участия их 
в развитии социальной сфе
ры города. 

Беспартийные, неформа
лы и к о м м у н и с т ы ! Наше 
е д и н с т в о — н е о б х о д и м о е 
условие экономического, 
политического и культурно
го обновления и развития 
р о д н о г о Ленинграда. 

Николай 
Сергеевич 
Мышкин 

РОДИЛСЯ в 1939 году, 
русский, беспартий
ный. В 1962 году окон ч ил 
ЭнМФ ЛПИ и с 1963 года 
работает в институте, пройдя 
путь от инженера до доцента 
кафедры АиТЭУ. Участвовал 
в качестве руководителя в 
сельскохозяйственных кам
паниях, продолжительное 
время работает заместителем 
декана ЭнМФ, принимая ак
тивное участие в воспита
тельной и педагогической ра
боте. 

Женат. Дочь и сын ~ 
ученики 121-й школы. 

В ОБЛАСТИ политиче
ской — за правовое демок
ратическое государство на 
основе полновластия Сове
тов при'многопартийной си
стеме. 

В экономических вопро
сах ближе всего к платфор
м е Межрегиональной груп
пы. За равноправие всех 
ф о р м • собственности при 
сохранении тяжелой про
мышленности, транспорта и 
средств связи в руках госу
дарства. За приоритетное 
финансирование и развитие 
экологии, культуры, образо
вания, науки, здравоохране
ния. 

В области культуры и вос
питания нужны любые ме
роприятия, направленные на 
уменьшение занятости ж е н 
щин, имеющих детей, при 
сохранении зарплаты. За 
развитие клубов, секций, 
спортивных школ для детей 
и юношества на бесплатной 
основе. За улучшение систе
м ы среднего образова
ния. За студенческое само
управление и повышение 
материального благосостоя
ния студенчества. 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

Предлагает Ф Б 

в ФУНДАМЕНТАЛЬНУЮ 
библиотеку поступила новая 
литература по проблемам 
высшей школы; 

Веников В. А., Шнейберг 
Я. А. Мировоззренческие 
и воспитательные аспекты 
преподавания технических 
дисциплин (на примере 
электротехники и электроэ
нергетики). Научно-теорети
ческое пособие для препо
даватепей вузов. 3-е изд., 
перераб. и доп. — М.: Вы
сшая школа, 1989. — 175 с. 

Книга посвящена форми
рованию у студентов на
учного мировоззрения при 
изучении технических дис
циплин на примере электро
техники и электроэнергети
ки. Рассмотрены влияние 
НТР на формы обучения 
и воспитания, общеметодо
логическое значение при
нципов пособия и модели
рования; воспитательная 
роль научных исследований 
в высшей школе; роль лич
ности преподавателя в про
цессе обучения и воспита
ния. 

Новые методы и средства 
обучения. М.: Знание, 1989., 
№ 3. — 170 с. (Политехниче
ский музей). 

В данный выпуск вошли 
следующие работы: 

Архангельский С. И., Ми
зинцев В. П. Качественно-ко
личественные критерии 
оценки научно-познаватель
ного процесса. 

Королев М. Ф. Комбини
рованный контропь в вы
явлении и развитии творче
ских возможностей обучае
мого. 

Гамезо М. В. Учебная 
книга для вуза в контексте 
задач по перестройке обра
зования. 

Прикладные псиолого-пе-
дагогические исследования 
в вузе. Межвузовский сбор

ник научных трудов (отвес-
твенные р е д а к т о р ы 
Л. В. Меньшикова, С. И. Ме
щерякова). , Новосибирский 
электротехнический инсти
тут.— Новосибирск, 1988.— 
136 с. 

В сборнике рассматрива
ются современные пробле
мы вузовской психологии 
и педагогики. В статьях от
ражены вопросы организа
ции и функционирования 
психологической службы в 
вузах, использования дости
жений психологии и педаго
гики в практике обучения 
студентов. 

Проблемы улучшения гу
манитарной и эстетической 
подготовки специалистов в 
техническом в'узе. Тезисы 
докладов республиканской 
научно-методической кон
ференции. — Новосибирск, 
1989.— 216 с. 

Конференция, посвящен
ная проблеме гуманитариза
ции технического образова
ния, проходила в Новоси
бирске на базе Новосибмр-
ского электротехнического 
института 25—27 октября 
1989 года. 

Психолого-педагогические 
вопросы гуманитарного об
разования в техническом 
вузе. Межвузовский сборник 
научных трудов (ответствен
ные редакторы Л. В. Мень
шикова, С. И. Мещерякова). 
Новосибирский электротех
нический институт. — Ново
сибирск, 1989.— 132 с. 

В сборнике рассмотрены 
некоторые психолого-педа
гогические и предметно-со
держательные аспекть[ гума
нитаризации образования и 
подготовки специалистов в 
технических вузах. 

Е. АНДРЮШЕНКОВА, 
библиограф отдела 
научно-технической 

информации ФБ 

НАША ИСТОРИЯ, НАША КУЛЬТУРА. 

КОМПОЗИЦИЯ в ПАНТЕОНЕ 
ХУДОЖНИК, о котором я хочу 

рассказать, наш с вами современ
ник. Уже несколько лет он трудится 
над живописным полотном, масштаб 
и замысел которого разрывают при
вычные представления и устоявшие
ся нормы. 

Программу своего произведения 
Вячеслав Чеботарь сформулировал 
в манифесте, обнародованном на 
форуме творческих объединений Ле
нинграда в апреле 1987 года: «Идея 
картины — увековечение памяти о 
жертвах насилия всех времен и на
родов в грандиозном эпическом 
полотне, воскрешение памяти о чес
ти поколений, об этой величайшей 
из сил, вечно несущей в людях 
ответственность перед мертвыми, 
озаряющей человечество идеей ново
го, справедливо устроенного мира, 
утверждение идеала деятельного че
ловека, восставшего, подобно Про
метею, против обывательской мора
ли и повседневности быта». 

Перед нами художник, заявивший 
о своем стремлении поднять общече
ловеческую • тему, в котором думы 
о том, «откуда мы, кто мы и куда 
мы», должны найти воплощение, 
созвучное концу XX столетия. 

По мысли Вячеслава Чеботаря, 
его труд должен воплотиться в мо
нументальную, смонтированную из 
нескольких сотен холстов компози
цию, общей площадью около 
27000 (!) квадратных метров, кото
рая будет размещена в специально 
построенном для нее своего рода 
Пантеоне «всеобщей одухотворенно
сти поколений». Архитектура Панте
она вместе с грандиозным живо
писным полотном должна составить 
своеобразный памятник-полифорум, 
проповедующий идеалы ненасиль
ственного, антитоталитарного мира, 
одухотворенного творческим опытом 
поколений всех времен и наро
дов. Такой глобальный замысел 
родился в душе художника, не 
мыслящего будущности мира без 
осознания противоборства в челове
ческой природе феноменов жертвен
ности и насилия, всей глубины их 
взаимосвязи, воплощенной в ду
ховном опыте человечества, переда
ваемом из поколения в поколе
ние. Бесспорно, задача — беспреце
дентная в истории советского искус
ства, достойная сопоставления с па-

ф ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ 

ФЕВРАЛЬСКИЕ СРАЖЕНИЯ 
ЕЖЕГОДНО проводимая спар

такиада «Здоровье» в разгаре: за
вершаются сражения между фа
культетами на баскетбольной пло
щадке. 

16 января проходили личные 
соревнования пловцов. Лучшими 
оказались: на 100 м вольным сти
лем В. Чимпоакэ (ФМетФ) и 
Н. Зименкова (ИЦ ГПС); на 
50 м — Ю. Бочаров (ЭлМФ) и 
А. Минищук ( Ф Т К ) . 

16 февраля в Кавголове будут 
проводиться лыжные гонки (начало 
в 11.00). 17 февраля — слалом (на
чало в 15.00). 

Сложным для наших спортсме
нов в этом сезоне является то, что 
параллельно проводится городская 
спартакиада «Здоровье». Так, с 
15 января проходят соревнования 
по бадминтону, с 16 — по волейбо
лу, среди женщин. 

Хочется надеяться, что поли"-
техники с честью справятся с 
трудностями. д. ЛЕВИЦКАЯ, 

главный судья 
спартакиады 

Проверьте 
решения 

(«ПОЛИТЕХНИК» 
№ 3 1 , 1989 г.) 

1. В. Разуменко. Обратный мат в 2 хода. | 
1. Фв7! Цугцванг у черных. I 
1. ... Кра5 2. вЗ С:в7х. • I 
Белые вынудили черных заматовать своего короля в 2 хода. I 
Правильное решение прислал (к нашему сожалению — только | 

один) студент группы 235/3 Сергей КОНЕВЕГА. Как и было обещано, | 
ему будет вручен приз — шахматная книга. ' . I 

мятниками монументальной мировой 
живописи. 

Сегодня Вячеславу Чеботарю не
полных тридцать лет, впереди — 
пора творческой зрелости, но уже 
определена цель, начато упорное 
восхождение. С 1984 года, за непо
лных пять лет, им создано более ста 
подготовительных работ. В их число 
входят 36 живописных фрагментов, 
доведенных до уровня законченных, 
самостоятельно живущих произведе
ний, и 70 графических листов. В них 
нашли воплощение будущие темы 
и образы «сверхкартины», ее цен
тральной части. Художник назвал ее 
«Набат». Центральная тема здесь — 
распятый Пророк, непреклонно воз
вещающий о грядущем. Это образ
ное обобщение жертвы во имя 
спасения человеческого рода. Его 
душа — умерщвленного, но не по
бежденного, — легкой фигуркой на
гого мальчика уже скользит в цар
стве теней, а безжизненное тело 
продолжает взывать о сострадании 
и милосердии к живущим. Справа 
и слева изображены группы лю
дей. Их тела исполнены экспрессией 
духовного сострадания и преодоле
ния, обращены к Пророку в тщетном 
стремлении достичь его высоты. Буд
то бы невидимая сила управляет их 
движением, стягивая фигуры страж
дущих к центру холста. Нижняя 
часть картины представляет собой 
сложную многофигурную компози
цию. В самостоятельном вариан
те-фрагменте она названа «Твое 
время». В ее центре — образ нашего 
современника, готового вослед Про
року ступить на крестный путь, ибо 
нет еще спасения человечеству. Ком
позиция подчинена форме креста — 
этого извечного символа пророче
ской жертвенности и всечеловече
ского искупления. 

Пластическое решение для своих 
композиций В. Чеботарь ищет в рус
ле старого учения, где жажда чистой 
идеи находит свое разрешение в яс
ности и завершенности классической 
формы, в строгих гармониях линий 
и живописных потоков. Недаром, по 
мысли автора, «сверхкартина» до
лжна быть подобной монументаль
ной стенной фреске, где простран
ство наделено способностью к бес
крайнему расширению, готовое вме
щать в себя новые и новые 

образы. Эти образы многослойны, 
являют собой знаки общечеловече- \ 
ской морали и истины. Заложенная 
в этих образах система органичных 
ассоциативных связей способна вы
звать всю мощь творческого сопе
реживания. 

Талант, как говорится, дается от 
Бога. Мастерство приходит в тру
дах. В мастерской В. Чеботаря 
многие сотни работ — свидетельства 
уверенного приобщения к Мастер
ству, с большой буквы, к творению 
всей своей жизни. Еще многое 
предстоит пережить, испытать, по
знать, и бессмертные строки «Боже
ственной комедии» Данте, занимаю
щие сегодня помыслы автора, — 
лишь первые плоды на древе позна
ния. 

Труды В. Соловьева, Н. Федорова, 
О. Шпенглера, П. Бердяева, X. Бор
хеса и Фрэзера, которые штудирует 
художник, обогащают энергией 
творческого духа сложную материю 
живописи, заставляют ее говорить 
новым языком общечеловеческих 
проблем. Художник на расстается 
с кистью, непрерывным трудом обра
щая крупицы полученных знаний 
в рисунки и живописные хол
сты. Это делает уже сегодня его 
труд над «сверхкартиной» фактом 
отечественного искусства, с которым 
необходимо считаться. 

Но как непросты в нашем мире 
судьбы отважившихся на дела, опе
режающие хоть в чем-то поступь 
времени. Наверное, поэтому, пройдя 
в одиночку пять лет тернистого 
творческого пути, художник ощутил 
острую нужду в единомышленниках, 
в общественной поддержке своего 
труда. Именно поэтому он обратился 
к ленинградцам с идеей создания 
фонда сверхкартины-мемориала — 
«Жертвам насилия всех времен 
и народов», видя главную цель 
такого объединения в создании ма
териальных, организационных и об
щегуманитарных условий для завер
шения своего труда. < 

Сегодня вокруг художника уже 
сложилась небольшая группа едино
мышленников, среди них автор про
екта Пантеона — молодой архитек
тор О. Каверин. Но горстке энтузиа
стов трудно двигать столь мно- ^ 
госложное дело... С. ВЕСНИН, 

искусствовед 

ПРОФСОЮЗНЫЕ ЗАБОТЫ 

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС 
в П Р О Ф С О Ю З Н О М ко

митете будут распределять
ся две квартиры: 

1. Двухкомнатная кварти
ра № 3-а в 1 профессор
ском корпусе. Жилая пло
щадь 33 кв. м, кухня тем
ная. В этой квартире, с при
влечением средств владель
ца, которому будет предос
тавлена эта квартира, будет 
производиться капитальный 
ремонт. На квартиру № 3-а 
может претендовать семья 
из трех человек. 

2. Пятикомнатная кварти
ра № 9 0 во I I профессор
ском корпусе. Жилая пло
щадь 88 кв. м. На нее 
может претендовать семья 
из семи человек, очередни
ки райисполкома. 

Заявления подавать в жи
лищно-бытовую комиссию 
(ЖБК) профкома с 16.00 до 
18.00 по вторникам. 
. В ПРОФБЮПО факульте

тов необходимо обновить 
списки сотрудников, стоя
щих на очереди в рай
исполкомах, и представить 
в ЖКБ профкома. В списках 
должны найти отражение 
следующие вопросы: 1) фа
милия, имя, отечество; со
став семьи; 2) с какого 
времени работает в^ ЛПИ, 
должность; 3) место жи
тельства; 4) размер занима
емой площади, отдельная 
или коммунальная; 5) дата 
постановки на очередь и но
мер очереди. 

В связи с предполагае
мым строительством дома 
Ж С К для сотрудников ЛПИ, 
тем очередникам Ж С К , кто 
не подал заявления, необхо
димо обратиться в ЖБК 
профкома (по вторникам 
с 16.00 до 18.00). 

В. ДУБОВ, 
член пресс-группы 

профкома сотрудников 

НАШ АДРЕС: 
ул. Политехническая, д. 29, 
I учебный корпус, к. 332 

ТЕЛЕФОН: 552-64-17 

Газета выходит 
один раз в неделю 
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